

EXÁCTO DIARIO

EN LA CORUÑA.

MIÉRCOLES 3 DE MAYO DE 1815.

✠ La Invencion de la Santa Cruz. Letanías.

GRAN BRETAÑA.

Londres 5 de Abril.

Acabamos de recibir las siguientes particularidades dadas por un oficial de distincion, el qual salió de París el 30 de Marzo, y sobre cuyos informes nos dicen podemos enteramente confiar.

Desde el momento en que Bonaparte desembarcó en Francia, luego comenzó à adoptar un sistema de falsedad, afirmando que su empresa era sabida y favorecida tanto por la Inglaterra como por el Austria. » ¿Cómo podia yo escapar de la Elba, decia él, sino con el consentimiento de los ingleses, cuyas embarcaciones giraban por todas partes, y el comisario era mi compañero diario? » Quanto al Austria acrecentaba, que habia hecho una tregua por veinte años, afirmando que el archiduque Carlos estaba actualmente con él, y que la Emperatriz María Luisa y el pequeño Rey de Roma estaban ya en camino para Francia.

Esparcia él estas noticias por todas partes, afirmando de mas à mas, que los aliados ninguna pena tenian de ver los Borbones privados del trono, visto no quieren ellos abolir el comercio de los esclavos. (*Risum teneatis, amici!*)

Despues que llegó à París, dicen, que mas de una vez habia exclamado: *Je suis arrivé trop tot* (*He llegado demasidamente pronto*); exclamacion que se ha explicado así: que debia haberse demorado su expedicion hasta que los Monarcas

se hubieran vuelto à sus cortes; y puesto sus exércitos en pie de paz.

Al principio se intitulaba Emperador de los franceses &c. &c., y à Josef Bonaparte Rey; pero de improviso dexó el &c., y dió à Josef meramente el título de Príncipe Josef. Así que llegó mandó llamar à la muger de Luis Bonaparte. El portero la anunció como Princesa Hortensia; ella quiso reprehenderlo, mas Bonaparte la dixo: «Yo le he dado esta orden. Vosotros sois solamente Príncipes y Princesas; nosotros renunciamos todo el dominio fuera de Francia.»

Está faltar de artillería de batir y de dinero. Las aldeas en contorno de París están llenas de tropas, y no tienen vestuario ni sueldo. Los oficiales que estaban reformados con medio sueldo, y que deben volver à servir, están alojados en las casas de los habitantes de París; y los realistas tienen el mayor número. En la actualidad no puede presentar en campaña mas de 900 fusiles efectivos. Las guarniciones están mal provistas de lo necesario.

Ney está formando un exército: el general Passinge es su gefe de estado mayor, con los generales Brayer, Lasolle y Brachelu, generales de division. Han reusado muchos militares servir à las órdenes de Ney: se expresa en París ser su procedimiento *un peu trop fort* (algun tanto duro y cruel). Algunos de sus antiguos camaradas le han echado en cara su baxeza, y hubo quien le oyese exclamar: *J'ei perdu quarente ans d'honneur!* (He perdido quarenra años de honra.)

Diez y siete coroneles han renunciado sus regimientos. = Moncey y S. Cyr han reusado todas las propuestas de Bonaparte. Otros que se han publicado en los papeles que le han ido à visitar, fueron llamados por él. Lecourbe reusa emplearse. Marescot, general de ingenieros, que Napoleon le tuvo preso 4 años, diciéndole éste: «Olvidaremos y perdonaremos,» respondió: «Se han hecho muchas locuras en estos 12 años.» «Inmensas,» respondió Bonaparte.

La proclama de Augereau, publicada en los papeles de París es falsa, y se cree que él fué para la Suiza: su muger ha sido desterrada de París por Bonaparte. = Soult y Marchand tambien fueron desterrados. = Los bienes del canceller D'Ambray se dice haber sido confiscados. = Massena está detenido en Marsella por el pueblo, que todo es à favor de los Borbones.

Corre la voz en París de haberse levantado el pueblo de

Lyon contra la guarnicion. = Bonaparte mandó se abrieran todas las tiendas de París en los domingos: los dueños no las querian cerrar en tiempo de los Borbones; pero así que Bonaparte dió orden para que las tuviesen abiertas, todos las cerraron. = Las iglesias de París están casi siempre llenas, y las *preces de quarenta horas*, por la seguridad del Rey, se rezan en todas. = Hay una profunda tristeza en todo París, y si Bonaparte sale de allí, vuelve ciertamente á ponerse la escarapela blanca.

ESPAÑA.

Irun 24 de Abril.

El Monitor de París del 14 nos da la mejor idea de la deplorable situacion de Bonaparte, en la publicacion del informe que se presentó por el ministro de Negocios extrangeros. En dicho informe se manifiesta el peligro que amenaza á la Francia: le advierte que ninguna potencia ha dexado pasar los correos que habia despachado: le da cuenta detallada de los preparativos y disposiciones que se notan en todas: le previene que tome las precauciones necesarias: y entre otras cosas son muy notables las palabras siguientes. » En todos los » pueblos de Europa se disponen, se arman y están prontos á » marchar formidables exércitos. ¿Y estos grandes armamentos » contra quién se dirigen? Señor, V. M. es el objeto que se » nombra: contra él se hacen marchar un millon de hombres.»

Wellington manda las tropas actualmente existentes en la Bélgica, y ademas le agregan 400 prusianos. Todo el Norte se va reconcentrando hácia el Rhin: la vanguardia del exército ruso el 10 habia llegado á Praga. La Austria envia quatro cuerpos de operaciones y uno de reserva hácia el Rhin á las órdenes de Schwartzemberg, y ademas otro exército á la Italia, que mandará el archiduque Carlos.

En Burdeos han pasado cosas muy serias, y han salido de Bayona dos batallones de su guarnicion á calmar aquella fermentacion.

El 14 en París hubo un gran alboroto gritando viva Luis XVIII: Napoleon pretende ahora para alucinar á los franceses que la Francia sea república y quedar de gefe, sin titulo ninguno de soberanía.

Hoy debe cerrarse toda comunicacion con Francia, y dicen no se admitirán mas gentes que los franceses que sirvan para tomar las armas.

Madrid 24 de Abril. = ARTICULO DE OFICIO. =
 Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha comunicado el
 oficio siguiente :

„Condescendiendo el REY nuestro Señor con la súplica
 que VV. SS. le han hecho, se ha servido mandar que el día
 24 de Marzo, aniversario de su feliz regreso à la península,
 sea en lo sucesivo de gala con uniforme en todos los dominios
 de S. M.; que en las plazas de armas se celebre con triple sal-
 va de artillería, y que en el lugar que honre S. M. con su Real
 presencia haya besamanos general, debiendo executarse todas
 estas demostraciones en Madrid el día tercero de la próxima
 Pascua de Resurreccion, y habiendo comunicado las órdenes
 correspondientes, lo que participo à VV. SS. de la de S. M.
 para su inteligencia.

„Dios guarde à VV. SS. muchos años. Palacio 25 de Marzo
 de 1815. = Tomas Moyano. = Señores de la diputacion general
 de los reynos.”

El REY nuestro Señor se ha servido admitir la cesion que
 por impulsos del mas respetuoso amor à su Real Persona le ha
 hecho Doña Ignacia Obeno de Cilla, vecina de Guisona, de
 3018 rs. vn. vencidos en una pension que tiene de 40 rs. men-
 suales sobre la tesorería de rentas de Barcelona, y de las can-
 tidades que venza durante la vida de su hijo, que se obligo à
 mantener; y en su virtud ha mandado S. M. que se le den en
 su Real nombre las gracias y se publique en la gaceta.

Asimismo se ha servido tambien mandar S. M. que en su
 Real nombre se den las gracias à D. Manuel Fernandez, fiel
 contraste de Zamora, y se publique en la gaceta la oferta que
 en prueba de su constante adhesion à su Real Persona ha he-
 cho de 1083 rs., procedentes de réditos vencidos en quatro
 años por un vale Real de 300 pesos creacion de 1.º de Mayo.

ENTRADA DE BUQUE.

Día 2. = La bombardera española nombrada la *Bella Gerita-
 na*, procedente de la Guayra, en 39 dias de navegacion, con
 carga de café, cueros y cacao. Su capitán D. Francisco Pau-
 la Reguera.

Con licencia del Excmo. Sr. Capitan General.

En la oficina del Exácto Diario.